ケ

1

1

てまいりました。

1

れども、

晴れですが、

日

五感を通す

れども、

こんな質問でした。



Jodo Shinsyu Jhokoji phone 076-252-4922 www.jhokoji.net/info@jhokoji.net 2015.04.01

雑行を棄てて本願

道因寺住

相

岸 道 いたします。 因 線 お 申します。 はようございます。 寺 0) 方の相川という在 0) 住職をし どうぞよろしくお願 ております 白 所 Ш に 市 ある 相 \dot{o} 海 馬

読んでいましたら、こんな記事が出 は風もなく本当に穏やかな たまたま新聞のコラム欄を をとったことなのですけ 一日ほど前でしたけ 00人の方にア 一あな く秋晴 は思います。 うことが非常に大切なことだと私 持ちではないかなあと思うのです が青色。 ですから一番多かったのは赤色な 浮 色で約8%。 んですね。 れぞれの かべますかね。 実はこの五感で感じていくとい れの青。 秋晴れの青。 次が銀杏の黄色。

皆さんは、 のような質問が書かれていました。 たにとって秋は何色ですか」 五感を通した秋の色をお 馬 秋といったら何色を思い そして次に多かったの それぞれの方にはそ 秋といったら紅葉 今日はまさし 赤と黄 と、 ح

ら消えてきました。 じて は、 結願日中のお勤めでしたが、 切なことではないでしょうかね。 0) をお勤めされました。 にしても報ずべし」と最後の にして「如来大悲の恩徳は、 れたお寺さんがそれぞれの 響きを聞いていくのか。 Ŧi. いくということが生活 感を通してどういうふうにそ

それを私たち

御

:和讚

そこが大

のは、 ちに伝えられています。 聞いていく。 大事にしていただきたいと思 出 に大切なことが響きとなって私た ております。 方が現代は段々段々なくなってき しながら聞いていく。 ことを自分の五感という感性を通 つ分かっていなかったんだという ていたつもりだったけども、 は ていくのではなくて、 遇っていくということもひとつ 五感を通して忘れていたことを 言 葉というのは知識として覚え そのお勤めに出遇うことの中 特にこの報恩講という あるいは疾うにわかっ そういう聞き やはりそこに その響きに 何ひと いま

例えば今ほどは 感を通 0) L 中 7 感 す。 言葉となった本

声を大 身を粉

参集さ

現

在はなかなか

<u>Б</u>.

ものが終わっていく。その悲しみを ち続けている。 ち続けている。 その一つ一つの命の中に苦悩を持 単に亡くなっていくのではなくて、 起こってまいりましたと。 が法蔵の中に自分の思いを超えて を得ない。 ということですよ。 には祈らざるを得ないものが 通していった時、悲しみの奥底 て亡くなっていく。 いうものが生まれ、 取っていった時、 ありとあらゆる命の有り様を聞 あるわけです。 ならなかったという大きな理 のではなくて、本願を建てなけ というのは最初から本願があ 話させていただきました。その本願 昨 日は本願ということを少 そういう祈りというもの そして、その命その それはまさに法蔵 あるいは悲しみを持 そこに様々な命と 手を合わさざる しかし、 育まれて、 、それは 7ある そし 5 ĺ 由 れば お が た

け か ま れ い を超えて沸々と起こっ ども、 だ分からな どう言葉にして 正 信 7 偈

い

と 出 らない。 でいいますと「五劫思惟之摂受」 すことができましたと。 うやく言葉として、文字として表わ こってきたけれども、 超発希有大弘誓」。思いを超えて起 てまいりま 五劫思惟し続けた時に、よ す。 まだ言葉にな その 前 が

すよ。 惟之摂受」と言った後に焼香が始ま だから「五劫思惟之摂受」の前と後 けれども、 蔵に本願というものが起こってきた を出すのではないのです。これは法 焼香の合図として一旦間を置いて声 るわけです。けれども、実はこれは では違う意味があるわけです。 として表わすことが出来なかった。 劫思惟ということをしなければ言葉 こで声を一旦収められるのか。 ていくわけですけれども、 之摂受」と声を出されてからまた されます。 重誓名声聞十方」と正信偈が続いじゅうせいみょうしょうもんじっぽう お葬式の場ですと、その「五劫思 で一旦声を収めます。 言葉になるまでの間です。五 師の方が改めて「五劫思惟 言葉になっていないので その時、 「超発希有大弘 なぜあそ 収めた 五劫

<

さ

む

す

び

ていない。「五劫思惟之摂受」の後か 思惟之摂受」の前はまだ言葉となっ ら本願が説かれていくわけです。

とです。ありとあらゆる方向を超え というのは「聞かしめん」というこ 私たちに聞かしめんがために本願が くて、どうか聞いてくださいです。 てくださいと。これは聞くのではな 言葉となって表れてきました。 て生きている人すべてにどうか聞い 次の「重誓名声聞十方」 の 「聞」

葬式の折に『正信偈』が拝読

Ę は、 そ 昨 の本願ということを親鸞聖人 日の最後に申しましたけれど

とす。すなわち、仏の名号をもつ て経の体とするなり 来の本願を説きて、 経 位の宗致

如

真宗聖典』一 五二頁

る経典です。『大経』は何がその「宗」、 経』はまさにその本願が説かれてい されました。この「経」というのは 『大経』(『仏説大無量寿経』)です。『大だいきょう ぶっせつむりょうじゅきょう 教行信証』 こういうお言葉を親鸞聖人は 教巻のところに書き表

> 号」すなわち南無阿弥陀仏です。 その如来の本願が宗であると。「体 何 は具体ですから、 中 [を以て表わすかというと「仏の名 -心かというと、 その宗は具体的に 如来の本願だと。

南無阿弥陀仏

十三通に 蓮 如 上 人は五帖目 0) 『御文』

なれば、 文字は、そのかずわずかに六字 それ、 ともおぼえざる 南無阿弥陀仏ともうす さのみ功能のあるべき

その六字の中にそんな功徳があるよ しょうか。 れは現代の私たちもそうでないで うには思えないというのですよ。こ 南無阿弥陀仏、 わずか六文字です。

ŧ でしたがどうしてですか?」と聞 さんはお焼香に行かれましたけれど あ 方々にこういうことを訊ねたことが ります。「お通夜、 お通夜とか葬儀の会場で出会った お念仏の声が聞こえてきません 葬儀の時に皆

ませんでした」と。こういう方もお



坂本茂吉 「境内の銀杏」2014.11.21

たことがございます

『真宗聖典』八三九頁

ます。 こう言われた方がおられます。 と。 ないから、 るけれども、どなたもナンマンダブ た方や横に並んだ方が合掌をしてい ナンマンダブツと申しています」と。 自分の胸の中ではナンマンダブツ、 こういうことを言われた方もおられ た。「いや、お念仏は称えていますよ」 その時にある方はこう言 「声には出していないけれども、 ナンマンダブツと声に出してい 「焼香に出た時、 恥ずかしいので念仏申し 先に焼香され いまし また

<

真宗聖典』

六二六頁

聖人や蓮如上人は、 ダブツ、 の方に語られた言葉が残されて いう教えを勧められたかと申しま し難くくなってきた。 いでしょうか。 に出てこないというのが現実ではな かなかこの念仏というもの 親鸞聖人が唯円というお弟子 ナンマンダブツ」と声に出 その第二章に なかなか「ナンマン 私たちにどう しかし、 親鸞 いる が声

おおせをかぶりて、 れまいらすべしと、 ただ念仏して、 別の子細なきなり 弥陀にたすけら 信ずるほか よきひとの

す。 あなかしこ」とおさめられておりま いますと、繰り返し、繰り返し 7 お願いいたします」とおっしゃら 称名念仏してください、くれぐれ いうものを通して私たちに、 出ております。 ただ念仏して」とこういうお言葉 そして最後は また蓮如上人でい 「あなかしこ 『御文』 「どう

か

行を棄てて本願 派に帰

りご自分のことは書かれない親鸞聖 を繰り返し、 こういうふうに書かれました。 ながら何がはっきりしたのか。 申してください」という言葉を通し その言葉を親鸞聖人も先輩の方々と 法然上人がお話する時の要として 人は だったかと申しますと、 「念仏申してくださいよ」と。これ 人ですけれども、 緒に聞いていかれた。 いた時に親鸞聖人は、 法 その法然上人の [然上人に出遇った親鸞聖人です 「念仏せよ」とお話されていた。 繰り返し言われていた。 『教行信証』 お 話 その そのお話を 常に法然上 0) 後序に 要 「念仏 あま は 何

建品 本 願に とにんかのと 西と 0) 暦き 雑行を棄てて

帰 真宗聖典』 三九 九頁

てくださいね」 をずっと聞き続けた親鸞聖人がその しょうか。 に対する答えがこの言葉ではないで 法然上人が繰り返し言 「どうか念仏申す生活をし と言われた時、 わ ħ た言葉 それ

3 (

)

この言葉が親鸞聖人の言葉として今 この「雑行を棄てて本願に帰す」です。 葉の響きの中で聞き取ったものが

すし、

「あっ、 というかたちで念仏申せというおこ 親鸞聖人はきっと法然上人にこの内 のことを許されたわけですね ないという証として親鸞聖人に二つ しょうか。 0) で法然上人と真向きになってお念仏 Oころをいただきました。そして、 はきっと「雑行を棄てて本願に帰す 容を語ったと思うんです。 日も伝えられています。 おこころは・・・」というかたち いわれを述べられたのではないで また「雑行を棄てて本願に 間違いない」と。その間違い それを聞いた法然上人は 親鸞聖人 帰

そ

う当 を持参した時、 許された。もう一つ、 \mathcal{O} て内題の字に して書き写した『選択本願念仏集』 画像を書き写すことも許された。 選択本願念仏集』 業 時 つはご自 の親 念仏為本」と **灣聖人** 南 法然上人自ら筆を執っ 分 の名前まで書いて 無阿弥陀仏 を書き写すことを 0) 「釋綽空」 法然上人の自 著 書 で とい あ 往生 そ る

くださった。 《実としてあげられております。 そういうことが歴史 0

す。 て「建仁辛の酉の暦、雑行を棄ててですよ。聞き取ったことの事実とし すよ。 写されたのは、たった六人です。 本願に帰す」と言い表されておりま 決してそんなことは許されな 聞き取ったものがあるということで をしてください」というこの法然上 れは「念仏せよ」、「念仏できる生活 0) 体何を意味するのでしょうか。 0) 通した時、 ておられた。 は多くの方々がお話を聞きに集まっ すよ。当時、 人の言葉の中から親鸞聖人が確かに を許された。 内の一人なんですよ。これは、一 方がいる中に、たった六人なんで 。選択本願念仏集』を書き写すこと もしも聞き間違えをしていたら その内の一人なんですよ。 『選択本願念仏集』を書き しかし、 吉水の法然上人の元に これ大変なことなんで 実際に史実を いわけ 多く そ そ

念仏申せない

ください」、「念仏申す生活ができる そうしますとこの 念仏を申して

り返し、 でしょうか。 0) ようにしてください」、これを現代 とは言えません。 と言えたでしょうか。 ださい」と言われても素直に「ハイ」 どうでしょうか。「念仏を申してく それを聞き続けている私たちは一体 あるいは蓮如上人のお言葉を通して 下さいと言われてもなかなか「ハイ」 「念仏申す生活をしてください」と繰 私たちはどのように聞いているの 繰り返し言われております。 親鸞聖人のお言葉を、 念仏を申して

りになるというのことだけではない そして「気をつけて行ってください としては「行ってらっしゃい」と、 ただ単に便利で快適で自分の思い通 で来られた方もあるかもしれません こが大事でしょう。 けて行ってらっしゃい」と言われま ね」とこう言います。私も朝出掛け に出勤する時、 には家族の者に「車の運転を気をつ に家族が学校に通学、 これ何気ない言葉です。 実の生活の中でいいますと、 車を運転するということは、 家族として見送る方 今日、ここへ車 あるいは職場 でもこ 朝

<

さ

む

す

び



境内の百日紅

す。 といけないのです。 のですよ。 をはねたりするということは殺人で 通事故で亡くなったといっても、 故で亡くなっているでしょうか。交 なる可能性が大だということです。 かもしれないという覚悟を持たない いうことです。 ひとつの覚悟をしなくてはならんと 日本では年間どれだけの方が交通事 車に乗るということは 自分が殺人者になる 自分が殺人者に 人

転してまいりました。 私も今日まで毎日のように車を運 でもヒヤッと

> ですよ。 き込まれたり色んなことが起こるわ 気をつけていても追突されたり、 可能性があるということです。 うことです。 の時には、「ハイ」と返事できるわけ けて行ってらっしゃい」と言う。 けです。だから家族の者は「気をつ つけて」でしょう。しかし、 とです。だから「気をつけて、 覚悟がないと運転できないというこ とは今申したように、 違えれば大事故を起こしていたとい したことは何度もあります。 車を運転するというこ 殺人者になる 自分が 一歩間 気を その 巻

戸惑ってしまう。言葉としては「念 仏を申せないということです。 言葉遣いです。しかし、 仏申しなさい」ということは簡単な と言われたら返事できるしょうか。 せよ」とその後に「念仏申しなさい」 をつけて行ってらっしゃい、 ところが、 「車を運転するから気 なかなか念 念仏申

と言われてもはっきりしないんです つ頃から念仏申してきたんだろうか りましたけれども、 私も寺で生まれて寺で育ってまい 改めて自分はい

> うか。 た。 二十代の頃はとても念仏など申せま ということがあるのではないでしょ ŧ 言われても「ハイ」と返事ができな てみると、 せんでした。 いのでしょうか。そこにはあまりに 口にでるようになってまいりまし 「念仏申せ」ということが簡単だ なぜ私たちは「お念仏申せ」と ただ分かっていることは、 改めて念仏というものが しかし、この歳になっ 十代

簡単そうで難しい

ども、 ども、 ころが、 ございました。その方は真言宗の はなんて簡単な教えなんだろうか をしている時、 とを言われました。「真言宗の僧侶 れども、 寺の長女であった。そして今は真宗 たその連れ合いの方が浄土真宗のお 籍を持っているお坊さんでした。 大谷派の僧籍を取られたわけですけ した折のことをお話したんですけ 日も九月に一つの研修会に参 その研修会でこういうことが たまたま知り合って結婚され その方が研修会でこんなこ 真言宗のお坊さんですけ 浄土真宗という教え と ħ ħ 加 (5)

うことですよ

「苦しい修行をするわけでもなく、声にナンマンダブツ、ナンマンダブツにナンマンダブツ、ナンマンダブツにナンマンダブツ、カーで一番難しいのが浄土真宗だといす。ところが真宗大谷派の僧侶となって身を置いた時、「日本の宗教の中で一番難しいのが浄土真宗だということが分かりました」と、こういうふうに思っていました。

申 きになられるでしょうか。 すると彼が言わんとした本質は何か と難しい宗教やと。ここをどうお聞 の真宗大谷派に入ってみた時、 な宗派なんだろうかと。ところがそ でしょう。一つ窺い知れることは 番難しいのか、ここが大事なこと かもう一つ大きな理由があるとい っているのではないということで は念仏を声に出すことが難しいと んですよ。 すことが難しいでしょうか。そう 外から見ていた時は、 いのですよ。 念仏を申すことが難しいので なぜ日本の宗教の中で 念仏を申すことに なんと簡単 口に念仏 なん

<

さ

む

す

び

身につかない

す。 方々に うか。 た。 は様 数 でも今日まで生き続けてきた中に数 ついたらいけません」 私はバツです。 教えが本当に身についているでしょ す。この一点はいかがでしょうか。 この言葉を語ってまいりました。と たちで繰り返し、 をついたらいけませんよ」というか ています。また我が子に対しても「嘘 先生や友達や先輩の方々から「嘘を ら私たちまで一番わかり易い教えで えがあります。 「嘘をついたらいけません」という んと身についているかということで ころが問題は、 ついたらいけません」と言われ続け 「嘘をついたらいけません」という教 実があります。 えきれないほど友達や親や色んな 先ほど申しましたように、 例えばその教えの一つの中には 小さな子供の時から親や学校の 々な教えを聞いてまいりまし 自分のことを振り返りますと、 .嘘を言って逃れてきたという これは小さな子供か 子供の前では その教えが私にきち 繰り返し私たちは 嘘を言い続けてき と言いました。 私たち 「嘘を

んです。

聞いて、 です。 う。 と、 け を聞くということがいつの間 のか。そこまでしか受け止めないん うなっていくのか。 う きない。 われてもなかなか念仏申すことがで ですよ。「念仏申して下さいと」言 ているかどうかということでしょ ŧ ですけれども、色んな教えがあって り教えとして色んな教えがあるわけ かずに素通りしてきたんです。 少し留まりはするけれども、 いうことです。教えはあるんです。 重。 落ちていったんでしょう。 それは何を表わすかといい 教えはあってもその教えを少し なかなか教えが身につかないん 問題はその教えが私に身につい あるいは念仏申したら一体ど その念仏の本質、 その前を素通りしてきたと あまりにも簡単過ぎるとい なぜ念仏を申す 大事なもの 身につ 配にか抜 ます つま

聞き取る

(本願を信じることが大事)か「行きな問題が起こりました。「信の座」という大調響型人が法然上人の元にいらっ

であった。 であった。

同じように私たちも「念仏申せ」といったら、ややもすると口に出すのではないでしょうか。呪文のようのではないでしょうか。呪文のようとでとが念仏を申せ」という言葉遣いが何を私たちに語りかけてくれているのか、たちに語りかけてくれているのか、そこが大事だと思います。

で毎年、 前なぁ、 0) つ仏具のおみがきをされていた。 緒 ば おばあちゃんが亡くなるその年ま 仏具を下ろされて、 あちゃんが内報恩講の前にお内仏 Z ħ また家族の者と一緒に一つ一 も昨日申しましたが、 毎年言い続けた言葉が 仏具を磨くのはなぁ、 お嫁さんと一 あるお

けばええのと違うんやぞ」と。「自

すよ ておられました。 ありました」と、こうお母さんが言っ とがどういうことか分からんで、 葉に反発して、「自分を磨くというこ ばあちゃんは何を言っているのか分 れ 毎 けばいいのと違うんやぞと。 う からなかった。 んでただピカピカに磨くことが駄 を言うておった。 磨くのをやめようと思ったことも にするのが一番いいのに、 なんやろうと。 のだろうかと反発もしましたと。 年おばあちゃんは、 を磨くことやぞ」と。こう毎 なんでそんなこと言 磨いて、磨いて綺 聞き取れないんで 嫁に来た時 家族の前 ただ磨 その言 でそ ŧ 年、 お

ず 3 ようになってきました。 と言われました。 か分からんけれども、ようやくおば 何十年間のことを振り返った時、 なったそのお嫁さんは、 つつ窺 がきをするのを嫌になったことも っきりし ちゃんの言った言葉の意味が かし、 い知れることができました」 自分もおばあちゃ ない けれども、 少しずつ何かまだ 嫁いできて 反発し、 わかる んに 少し 何 お

<

む

す

さ

び

ずつ分かってきましたと。いった時、何かそこにおばあちゃんあったけれども、そのことを通して

そうしますと、「お念仏を申せ」というのは、単に声に出すだけではないということを通して出遇わなければならないものがあるということです。どうしても最後、出遇っていならないものがあるととではということを通して出遇わなければならないものがあるということです。ということを通して出現わなければならないものがあるのです。

な問題 力で、 うしても最後に出遇っていかなけれ いということです。 てしても我が身の力では為す術もな を持ったけれども、 命働いて、 題ではないということです。 ばならない大きな問題です。 ないということ。 最後は亡くなっていかなければなら いということ。二つは病ということ。 最後出遇っていくもの、一つは老 は、 努力で何とかできるという問 そして経験を積んで 経験、 これが私たちがど この三つの大き 特に若い時には 知識をもっ 一生懸 自分の 知識

そのことに目はいきません。体力はあるし、気力はあるし、財力はあるし、財力はあるし、財力はあるし、対力を持っています。この時には「お念仏を申せ」という言葉はなかなか聞こえません。という言葉はなかなか聞こえません。すから。

しかし、大切な人を失ったり、あるいは自分が大事にしていたものが問題にもできない。「これから自分は一体どうしていけばいいのだろうか」と、うしていけばいいのだろうか」と、けじめて自分というものが問題になってきた時、なんとなくお念仏申なってきた時、なんとなくお念仏申せという言葉が響いてくるのではないでしょうか。

大切な人を亡くした時、なぜ人は亡くなっていくのだろうか。またこの私も亡くなっていかなければならないぞろうか。逃げることの出来ない老いと病と死というものが自分に迫ってきた時、何か分からんけれども、そこに念仏というものを申すようになってきた。

疑心暗鬼

でもその念仏が分からないんです

うと、 葉です。 す。 心は、 す。 字の方に問題があるだろうと思って とをいっているお念仏の方が問題な どこまでも自分を疑うんですよ。 暗さと鬼を生み出すということで てくれています。 ことを日本語ではこんな言葉を作っ かというと自分が分からないという るということです。 題はどこにあるかというと自分にあ んだろうと。 疑ってしまうわけです。 たちはどうするかというと、 ことです。自分が分からないという V しまうんです。しかし、 方にあるのではないんですよ。 のではなくて、 その疑う心にあるのは何かとい 念仏が分からんと疑う心。 その念仏が分からない時 暗さと鬼を生み出していきま 自分を疑う心です。 疑う心は何を生み出すか。 南無阿弥陀仏という六 何が分からない 疑心暗鬼という言 教えが分からな 問題は教え 分からんこ 私たちは 念仏を は、 問 私 0)

り、夕食と朝食を摂らずに来てくだのハガキが来まして、「再診の要あれども、健康診断を受けた時に一枚

<

ŧ そこにもう一つ恐れというものを作 らどこまで進行しているのだろうか あるのかもしれません。もしそうな の要あり」 こったか。 ガキを見 さい」と書かれていました。 ハガキー 一暗鬼が出てくるんです。 のができているのかなと。 まだ病院にも行っていないのに 枚を見た時に自分の中で疑 た瞬 ですから、 分の胃か腸に何 間 私 の中に 胃か腸に癌が そして、 に何が起 その か悪い 「再診 ハ

古村 節子

び



り出 もしれない。 7 タと崩しました。 の中にあったすべてのものをガタガ です。たった一枚のハガキが、自分 れがあります。 よっては、 心と恐れの心です。 いるのだろうかな。 しました。 最終的結果を言わ その時どうなるか、 どこまで癌 たった一枚のハガキ 出てきたのは疑う 進 行状態に が進 れるか 行し 恐

も自分の体の状況から見れば落ち着 何気ない時は「ヨン」なんです。 生は何気ない言葉遣いを看護師の方 なこと何 生は隠れているのです。 まった。 ヨン」 に入ってくださいと言われた、 発表されていないのに四番の診察室 いうと、「シ」なんです。 いた状態ではありません。 た折に看護師の方が私の名前を呼ん に言われました。 いう数字をどう聞いてしまったかと そして、 こう言われてしまったんです。 「四番の診察室に入ってください」 を私は 「あっ、これでもうお終いか 何気ないことなんです。平 も思わないのです。 その再診に行った折、 「死」と読み替えてし 待合室で待ってい 平生はそん まだ結果も この四と ところ その 平 で

> が、 蓋が開いた時に疑いと恐れというも よらない蓋 ふとしたところに平生の思いも が開 いた。 私たちはその

すよ。 なんです。 それは私なんです。それが私の正体 と恐れ、それを誰が持っているか。 恐れがでてくるんですよ。 100%でないと安心できないので いというものを持っているですよ。 かというと、 に 1 たった1%でも疑いとでれば、 00%でないと安心できな 私たちは体質として 実は疑い 故

のを持ちます。 その疑いと恐れがでるのは 何

常

す。 うか。 です。 しょうか。 ます。そこが大事なことではないで こに人間という身をいただいており 苦しんだり、 ながら一体どう生きればいいのだろ 疑いの心しか持ち合わせないわけで のではないでしょうか。 私たちも、 のことを持ち続けているということ 本質として同じものを持っている その恐れと疑いの心を持ち続け 生きる方向と態度に悩んだり、 現代という時代を生きている 親鸞聖人の時代も、 悲しんだりしつつ、 常に恐れと 人間 そ

自分の正体

と出 か。 晴 らきです。じゃあ、 が念仏のはたらきではないでしょう ものの正体を晴らす。 常の意識の中で忘れていた私という の呼び声に出遇うことを通して、 る 念仏を申すことを通して、 れてません。 疑いと恐れの心は晴 お念仏を申せ」ということは、 私というものに出遇わせるはた てきます。 また蓋が開けばきっ いつまでたってもそ この私の中にあ そのはたらき れてますか? この本願 \exists お

う み、 平生忘れていた自分の正体と真向 せ」というはたらきではないでしょ < れを持ち、 も解決しないです。 中で分かった、頷けたといっても何 自分の思いです。その自分の思い ベ を聞いて真宗の教えが分かっ か。 たとか分かったとかそれはすべて 事実を教えてくれるのが「念仏 なっていくのがこの私ですと。 教えを聞いて喜べた。真宗の教 苦しみ、 「念仏を申せ」、 そして様々なことに悩 悲しみを抱きながら亡 本質は疑いと恐 そこにどうか ح 0) え

にその 土真宗が一 さですね」 わった方が日本中の宗教の 遇うことの難しさなんですよ。 真言宗の僧侶から大谷派の 彼は 番難しいと言った。 と答えました。自 自分に出遇うことの難 中 僧 最後 分に -で 浄 侶 に

出 [遇うことの難しさ

<

さ

む

き自 を聞 る自 時、 思っていたけれど、 願 せ を棄てて本願に帰す に 出遇っ の具 愚かな自分。 という言葉の中に本願の呼び声 分。 はじ という言葉の中に、 鸞聖人も、 不体的 、なわち南無阿弥陀仏を通した 常に自分で何でもできると ていかれた。 めて自分の正体というもの い ずず なはたらきである仏の名 建仁辛の れ そのことを「念仏申 法然上人の「念仏申 0) 行もおよびがた 何ひとつできな 西の暦、 迷い続けてい 自分の 如 来の本 人 生

に親鸞 が私たちに び声 び声 ょ。 にお 内容でしょう。 だということがようやく聞き取るこ ていく自分、 であったか、 自 のではないんですよ。 出 とができましたと。 こともできない絶望の中で温 週わ 分であったか、 を聞いた時、 、が聞こえてきましたと。 法然上人に出遇って道 いてはじめて自分というも 聖人が本願と出遇ったんです せていただきましたと。 「念仏申せ」 苦しみ悩んでいる自分 そしてどこまでも迷っ なんと愚かな自分 なんと恥ずかしい それ もうどうする と言われた が親 が開いた **灣聖人** その か そこ い呼 のに 呼

返し言 に遇っ 頷 思っていますが、 とくなる私やと。 蛇☆ 体 0) 分 遇うことが

一番難し と蝎 け 何者なの 正 のことは自 そ たけ れほど私たちは、 体です。 たけれども、 が わ 今も れ れ か。 ど ることは、 1分が分 ŧ 自 い 親鸞 ます 分 問題は本当の自分 ひとつの 0) 私 繰り 聖人はその と。 んかっ 0) 正体とは、 いのです。 ح 中 私 返し、 の てい 蛇ゃ 0) に 自 は今だ 場っ中 ことが 分に出 、ると に 0) 繰 本願 سح は ŋ 自

> に蛇と蝎が渦巻いていますと。 愚禿悲嘆述懐和讃』 で申され てお こう

ます。

す。 う なか私たちは聞き取 度、 るんですよ。 らかにして下さいと言わ んですよ。 声 陀仏なんですよ。 本願に触れるということは南無阿 は 大切な意味合いではないでしょうか。 ですよ。 る私たちに鏡となってくれているん 親 いています。そのことを通 「念仏を申せ」という言葉遣い、 、が本願に私たちを触れさせている 本願に触れるということですよ。 鸞聖人のお言葉は現代を生きてい 念仏申して分かっ 点検吟味していくということが でも中にはいろんなもの 鏡を通して今の私をもう一 我が身の正 ところがその声がなか 南 た 無阿弥陀仏の れ な 体をどう つもりな れ続け い のでしょ L が渦巻 た時 それ 7 か h 弥 で い

讃があります 浄土 和 讃 \mathcal{O} 最初にこういう御

和

弥陀成仏のこのかたは 法身の光輪きわもなく いまに十劫をへたまえり

Щt の盲冥をてらすない

真宗聖典』 四七九頁

遇

つ

長

り

り はないかと思っております。 け ことを、 そこに親鸞聖人が、 7 何 \Box にして下さいというお言葉として受 返されました「念仏申して下さい V 「念仏申す生活をして下さい」という 1か自分の正体というものに出 色んなことを通した時、 がとうございました。 間ご縁をいただきまし 止めいくことが一番大事なことで いくひとつの縁 今ようやく聞こえてきま 我が身というものを明ら が開かれ 蓮如上人が てどうも はじめ じた。 こてくる。

《へんしゅうこうき

いのでしょう。私たちは、一体何者で、どからないのではなく、自分自身が分からな く仏教は難しいと耳にしますが、仏教が分 ◇「雑行を棄てて本願に帰す」という言葉 せていただきました。 に勝手ながら紙片の都合上、 講・結願日中」の法話録でございます。 で親鸞聖人は、信心を表白されました。よ ◇平成二十六年十月十八日、 割愛、 浄光寺報 洵恩

こに立ち、どこへ向かおうとしているので

しょうか。皆さんと共に訪ねてまいりたい

おすらくご」五月九日 午後二時

茲川吉幸

あ

この一